

PALMA DE MALLORCA

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO

España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50

Número suelto 5 cts.
Id. atrasado 10 »

HORAS DE DESPACHO
Redacción: De las once de la mañana a las seis de la tarde y de las diez de la noche a las cuatro de la madrugada.
Administración: Desde las siete de la mañana hasta las siete de la noche.
TELÉFONO N.º 27
OFICINAS: Conquistador, 30

Gabinete clínico y operatorio
DE
J. Sureda Massanet
MEDICO ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LA MUJER
Es ayudante del Dr. FARGAS de Barcelona
Instrumental expreso para operaciones a domicilio, dentro y fuera de la capital
Consulta de 11 a 1.—Especial económica (6 gratifica) para pobres, de 3 a 4.
DANÚS, 4, ENTRESULO

Dietario Agenda de Bufete
PARA 1908
Se vende en casa de los editores Amengual y Muntaner a los siguientes precios:
Página por día encuadrado en tela con dorados 3'00 pesetas
Media página por día encuadrado en tela con dorados 2'50 »
Media página por día encuadración económica 1'50 »
Media página por día cartoné 1'00 »
Cadena 2 y Conquistador, 30, Palma

Coronas mortuorias
EN TODAS CLASES Y TAMAÑOS
EL AGUILA-BROSSA, 30
Palma de Mallorca

A nuestros suscriptores
He aquí los obsequios que LA ALMUDAINA hace a sus abonados con motivo de año nuevo:
Un almanaque americano cuya repartición ha comenzado ya, el cual será entregado a todos los suscriptores.
Un número-almanaque que repartiremos a nuestros abonados el día primero de año, de numerosas páginas, con nutrida sección de fotografías, reproducción de obras de nuestros artistas, contando al mismo tiempo para la sección literaria, artística y científica con la colaboración de distinguidos escritores de Mallorca.

rotundamente conformes el señor Moret y el señor Canalejas.
El señor Maura se limitó a recoger estas declaraciones del leader nacionalista y de los dos jefes liberales, para someterlas al Consejo de ministros, ya que éste había acordado la base adicional que se discutía, y el señor presidente no se estimaba en condiciones de resolver por sí solo sobre punto de tanta trascendencia.

PALMA
Por la guardia municipal fué detenido ayer por la madrugada un muchacho, presunto autor de varias raterías cometidas días pasados, todas ellas de escaso valor.
En la mañana de ayer un individuo que estaba pescando en la escollera nueva del muelle fué acometido de un fuerte accidente que le privó de los sentidos, cayendo al agua.
Apercibidos de ello sus compañeros corrieron en su auxilio, logrando salvarle de una muerte segura.
Dicho individuo se llama Miguel Solivellas, vecino del caserío de los Hostalet, á donde fué trasladado en un carruaje.
Un muchacho de unos doce años que ayer por la mañana se cogió al estribo de un carruaje, fué arrastrado por éste recibiendo varias contusiones.
Fué acompañado á la casa de socorro, donde fué curado.
A pesar del tiempo desapacible que ayer reinó en esta ciudad, los paseos se vieron animados, particularmente por la tarde.
Servicios prestados por la Guardia civil:
—La del puesto de Manacor ha denunciado á la autoridad competente á varios sujetos por infracción del Reglamento de carreteras.
—Notifica la del puesto de Porreres haber puesto á disposición de la autoridad competente á un individuo presunto autor de haber sustraído cinco pesetas en dos distintas ocasiones, de una casa de dicha villa.
Para los efectos de reclamación se halla expuesto al público en la Secretaría del Ayuntamiento de San Antonio el reparto de Consumos para el año 1908.
El señor Gobernador civil de la provincia ha impuesto una multa de diez pesetas á varios conductores de carruajes por infracción del Reglamento de carreteras.
Ayer mientras un individuo estaba ocupado en ciertas operaciones caseiras se desprendió un trozo de sillar, cayéndole en la espalda, produciéndole una fuerte contusión y la fractura de una costilla.
Fué auxiliado por la familia y más tarde curado por el facultativo de la casa.
El tiempo continuó ayer lluvioso cayendo por la mañana varios chubascos.
Por la tarde cesaron aquellos continuando empero el tiempo inseguro.
Esta madrugada ha vuelto á llover.
Numerosa fué la concurrencia que ayer por la tarde se dedicó á visitar Nacimientos en las iglesias, llamando particularmente la atención de la iglesia de la Misión, cuyas figuras tienen movimiento.
A causa del mal tiempo que se desarrolló ayer mañana, el vapor «Ca-

taña» que debía salir ayer para Barcelona, suspendió el viaje hasta esta tarde.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA
Las Juntas provinciales

La Gaceta publica un extenso Real decreto relativo á las Juntas provinciales de Instrucción Pública.
He aquí la organización que se dispone tener las mismas:
Las Juntas provinciales de Instrucción pública tendrán á su cargo la administración y régimen de la enseñanza primaria en cada provincia, dentro de los límites que determinan las disposiciones vigentes, y por objeto principal hacer cumplir las leyes que conciernen á la instrucción primaria y propagar y perfeccionar la cultura y la educación populares.
Las Juntas provinciales de instrucción pública se compondrán de siete vocales natos y ocho electivos.
Serán vocales natos:
El gobernador civil de la provincia, presidente de la Junta.
El director del Instituto de segunda enseñanza, vicepresidente.
El director y la directora de las Escuelas Normales de maestros y de maestras.
El inspector de primera enseñanza de mayor categoría de la provincia.
El inspector de Sanidad.
El arquitecto provincial.
Donde hubiere dos Institutos de segunda enseñanza, será nombrado vocal el director que designe el ministro de Instrucción pública, y donde no existiere Escuela Normal de maestros ó de maestras, se completará, por el mismo número de vocales natos, con profesores numerarios de la Escuela Normal que hubiere ó del Instituto de segunda enseñanza.
Serán vocales electivos:
Un eclesiástico propuesto en terna por el diocesano.
Un individuo de la Comisión provincial y otro del Ayuntamiento de la capital, propuestos en respectivas ternas por las Corporaciones á que pertenecen.
Un jefe del Ejército, propuesto en terna por el gobernador militar de la plaza ó por el capitán general, donde le hubiere.
Dos padres de familia y dos madres de familia, propuestos en terna por el presidente de la Junta provincial.
Un secretario, con las atribuciones y deberes que se determinan en este decreto.
Las ternas de los vocales elegibles se elevarán por la Junta provincial al ministro de Instrucción pública, para que éste haga sus nombramientos.
También serán vocales natos, con voz y voto, de la Junta provincial de Instrucción pública, pero sin obligación de asistir á las sesiones que ésta celebre, el presidente de la Diputación provincial y el alcalde del Ayuntamiento de la capital.
No podrán pertenecer á las Juntas provinciales de Instrucción pública los directores ó empresarios de colegios ni los maestros de escuelas públicas y privadas.
Cada cuatro años se renovará la mitad de los vocales electivos de las Juntas, que podrán, sin embargo, ser reeligidos.
Para la primera renovación cuatrienal se verificará, durante el primer año del funcionamiento de las nuevas Juntas, un sorteo, mediante el cual se determine los que hayan de cesar en la primera renovación entre los cuatro primeros vocales electivos.
En la misma sesión, y también mediante sorteo, se determinará quiénes hayan de cesar al cumplirse dicho plazo entre los dos padres y las dos madres de familia.
Las vacantes que ocurriesen antes de llegar el día en que deba tener lugar cualquiera de estas renovaciones se proveerán en la forma determinada para cubrir las ordinarias; pero entendiéndose que los nombrados ocupan el lugar de aquellos á quienes sustituyan por el tiempo sólo que á éstos faltare para llenar el período por el que estuvieran elegidos y en sus mismas condiciones.

TEATROS
Principal

Ayer tarde, con la sala animada por numeroso público, se representó la exquisita comedia *El amigo Fritz*.
La Bremon, Villagómez y Donato Jiménez alcanzaron nutridos aplausos.
Otra vez, y esta va la tercera, se interrumpió la corriente eléctrica, quedando el teatro con una semi-oscuridad en medio de la cual se representó el segundo acto de la obra, con ayuda de unos aparatos de gas que sustituyen á las candelas.
Es preciso, no debe pasar un día más, sin que se monten unas cuantas ramas de gas; cuatro en el proscenio serían suficientes á más de las del escenario, si no se quiere irrogar perjuicios al público, que como ayer tarde perdió muchos detalles del interesante acto de la comedia de los celebrados novelistas Erkman-Chatrian.
Por la noche otra vez presentaba el teatro maravilloso aspecto, excelente materia para una brillante reseña de un cronista de salones; pluma que registrase el concurso de mujeres hermosas, de atavíos artísticos y deslumbrantes; la sala hecha un hormiguero, sin un hueco donde no se moviese un espectador.
Se gozó doblemente: con la hermosísima comedia de los Quintero *El Genio alegre* que la Bremon, la Alvarez Segura, Villagómez y Rivero tan acertadamente representan, y recreando la vista con tanta hermosa, con tanta elegancia como anoche se congregaba en la rica sala del Principal.
Lírico
El ponerse ayer en escena *El Rey que robó y La Patria chica* contribuyó, junto con ser la festividad clásica para concurrir al teatro, á que el Lírico se viera animadísimo.
En el paraíso no cabía anoche una persona más y en las localidades se registró más de media entrada.
El público pasó una buena velada, riendo los muchos chistes que contienen aquellas zarzuelas.

Las Juntas de Industria y Comercio

La Gaceta publica una real orden sobre creación de las Jefaturas de Fomento en los Consejos provinciales de Agricultura y Ganadería.
Consta de 17 artículos y en ellos se confía á las clases productoras la representación de la Administración central en los asuntos de Fomento.
Serán jefes de Fomento los jefes superiores de Agricultura, Ganadería, Montes, Minas, Comercio é Industria, los cuales ejercerán las atribuciones cedidas hasta hoy en dichos ramos, á los gobernadores civiles, excepto las referentes á competencias, obras públicas, higiene y policía pecuaria.
Los inspectores provinciales autorizarán, como delegados del gobierno, las salidas y excursiones que los ingenieros agrónomos realicen en servicio propio de su cargo.
Cuidarán además del cumplimiento de las leyes, disposición, instrucción y órdenes.
Presidir las sesiones de los Consejos; hacer cumplir los acuerdos de éstos y tramitar las exposiciones que se eleven al gobierno; ejercer las funciones propias de los ordenadores de la inversión de fondos y de la contabilidad de los Consejos; comunicar á las autoridades las disposiciones que el Consejo dicte, y recabar el apoyo de aquellas para el cumplimiento de las multas impuestas.
Los Consejos provinciales de Agricultura y Ganadería serán cuerpos consultivos de los jefes de Fomento, en asuntos de trámites administrativos, en cuanto se refiera al suprimido Consejo provincial.
Sus funciones tendrán fuerza ejecutiva en todo lo referente á informaciones y servicios confiados á él.
Los Consejos podrán redactar el reglamento de sus funciones.
A sus sesiones deberá asistir la mayoría total de sus vocales, suspendiéndose y convocándose de nueva ésta en caso contrario.
El hecho de no asistir un vocal á cuatro convocatorias sucesivas significará que éste renuncia á su cargo.
Los acuerdos del Consejo se publicarán en el «Boletín Oficial».
Los Consejos de Agricultura serán oídos previamente por el gobernador cuando se trate de expedientes de servidumbres acuícas.

De Sociedad

En el vapor correo «Miramar» llegaron ayer mañana de Barcelona, don José Vilaloy y familia, don Enrique Badia, don Andrés Zuadas, don Damian Obrador, don José Ferrer, don Joaquín Saura y don Lorenzo Bibiloni.
En el vapor «Cataluña» llegaron ayer mañana de Ibiza don José Cabrinety y don José Ramón.
A bordo del vapor correo de Barcelona llevo á esta ciudad nuestro paisano el Cajero de la sucursal del Banco de España en Barcelona, don Felix Gil.
El objeto de su viaje era ver á su hermano don Pedro, que como dijimos, se halla gravemente enfermo de una pulmonía.
Ayer nos interesamos por el estado de éste manifestándonos que se había iniciado una mejoría que deseamos continúe hasta la curación.

NOTAS BIBLIOGRÁFICAS

La Biblioteca, Sociológica Internacional, que con tan extraordinario éxito editan en Barcelona los señores Henrich y C.º en cta., acaba de publicar «Amor y matrimonio», de la gran escritora sueca Ellen Rey.
Como todas las de la ilustre pedagoga, esta obra constituye una síntesis asombrosa por la potencia discursiva y la energía de raciocinio avalorada por el arte de exponer con diáfana claridad las cuestiones más arduas y complejas. El feminismo, los problemas éticos, religiosos, educativos y conyugales, los derechos cívicos de la mujer, cuantos asuntos existen relacionados con el destino de la humanidad, cuantas dudas agitan la conciencia moderna han sido estudiadas por Ellen Rey.
Entre todos los ideales que en el libro palpitan, ninguno tan humano como el de la maternidad, en cuyo honor la pedagoga—dotada de una de esas naturalidades maternas que ella considera como signo característico de las mujeres

NOTAS BIBLIOGRÁFICAS

de su residencia, observándose, durante el tiempo que permanezcan en la indicada situación, cuanto determina el artículo 30 de las Instrucciones aprobadas por Real orden de 6 de Junio de 1905 (C. L. número 101), en armonía con lo prevenido para los jefes, oficiales y sus asimilados de las escalas activas.
Mallorquines en la Argentina
El semanario *El Mallorquín*, de Buenos Aires, órgano de información y de defensa de los intereses de nuestros comprovincianos en aquella República, da cuenta de nuestro número ilustrado con que celebramos en 31 del pasado Octubre el vigésimo aniversario de LA ALMUDAINA y le dedica felicitaciones y votos de larga vida, que le agradece sinceramente.
De dicho periódico tomamos las siguientes noticias, relacionadas, con paisanos nuestros:
—En una visita que hizo un redactor de dicho semanario á la ciudad de La Plata tuvo ocasión de saludar á nuestro comprovinciano don Guillermo Salóm, catedrático de la Universidad de farmacia y químico de aquella municipalidad.
Saludó también al señor Cristóbal Cifre, otro de nuestros paisanos que han envejecido en esta República; á los hermanos señores Nicolás y Serafin Sureda dueños de la importante pastelería «La Mallorquina» inaugurada hace poco tiempo en la calle 50 esquina 4; y al señor Mateo Perelló, dueño de uno de los puestos del importante «Mercado del Plata».
—Don Antonio Piffaort embarcará brevemente para Mallorca con el fin de contraer matrimonio y regresará luego á Buenos Aires acompañado de su señora esposa.
—Hemos tenido el gusto de visitar la fábrica que nuestros amigos y comprovincianos señores Rafael Oliver y Dionisio Gelabert tienen montada en Puenente Alsina, habiendo sacado una agradable impresión del resultado de nuestra inspección ocular.
—Por mediación de la Dirección de «El Mallorquín» y en gracia al anuncio inserto en nuestro último número, ha obtenido una muy buena colocación de primer mecánico en la Armada Nacional, nuestro comprovinciano y amigo don José Payeras, maquinista de la Marina mercante española.
—Don José Ripoll, Director del Colegio de «San Luis» de esta ciudad ha sido víctima de un robo de 300 pesos.
—Nuestro comprovinciano don José Cerdá, natural de Pollensa acaba de obtener una buena colocación en el «Kosco» del Bosque de La Plata.
—Hoy nos complacemos en poder dedicar unas líneas de merecido elogio á nuestros particulares amigos don Juan Caimar y don José Homar, cuyos señores, unidos en sociedad en comandita con dueños de la grandiosa fábrica ubicada en Puenente Alsina dedicada á la confección de matras, mandiles y cueros.
—En la Compañía «La Gran Nacional», ha obtenido una colocación, relacionada con los importantes *tramsways* de la misma, nuestro amigo y comprovinciano don Damian Nicolau, natural de Porreres.
—Nuestro comprovinciano don Juan Noguera, en ocasión que estaba montando una instalación eléctrica, como empleado que es de la Compañía Alemana de electricidad, tuvo la desgracia de sufrir algunas quemaduras en las manos que le privarán de poder trabajar durante algún tiempo.
El estado de nuestro amigo es bastante satisfactorio y mucho nos alegrará su completo restablecimiento.

Notas del mar

Movimiento de buques en nuestro puerto en el día de ayer:
Procedente de Barcelona llegó por la mañana el vapor correo *Miramar*, conduciendo la correspondencia carga y pasaje.
—De Ibiza entró el vapor *Cataluña* con 2 pasajeros carga y valija.
—Con lacerando la correspondencia llegó de Cabrera el laud *San Antonio*.
El tiempo
En la Comandancia de Marina se recibieron los siguientes telegramas.
Alcudia: Viento S. O. fresquito, mar picada del mismo, cielo lluvioso.
Soller: Viento S. O. flojo, mar bonanza, cielo lluvioso.
Bajoli: Viento S. bonancible, mar picada.
Ibiza: Viento O. fresco, lluvia, mar, llana.

Del Ejército

El *Diario Oficial* publicó la siguiente Real orden circular:
Escalas de reserva retribuida
«En vista de varias consultas elevadas á este Ministerio por algunos capitanes generales de ejército, acerca de la situación en que debe quedar el personal de oficiales de las escalas de reserva retribuida, y C.º en cta., acaba de publicar «Amor y matrimonio», de la gran escritora sueca Ellen Rey.
Como todas las de la ilustre pedagoga, esta obra constituye una síntesis asombrosa por la potencia discursiva y la energía de raciocinio avalorada por el arte de exponer con diáfana claridad las cuestiones más arduas y complejas. El feminismo, los problemas éticos, religiosos, educativos y conyugales, los derechos cívicos de la mujer, cuantos asuntos existen relacionados con el destino de la humanidad, cuantas dudas agitan la conciencia moderna han sido estudiadas por Ellen Rey.
Entre todos los ideales que en el libro palpitan, ninguno tan humano como el de la maternidad, en cuyo honor la pedagoga—dotada de una de esas naturalidades maternas que ella considera como signo característico de las mujeres

ESTADÍSTICA
Matrimonios

Diá 1.º de Diciembre al 2.—Varones 8.—Hembras 3.
Matrimonios
Diá 1.º—Don José Ignacio Miró Forteza con doña Catalina Balaguer Llabrés.—Don Francisco Bosch y Frau con doña Catalina Coli Saurina.—Don Juan Oliver Carbonell con doña Margarita Colomar Frau.
Diá 2.—Ninguno.
Defunciones
Diá 1.º—Bartolomé Negre Amengual, 56 años, casado, P. Socorro, cardío hepático.—Miguel Roca Maimó, 70 años, casado, Hostalet, cirrosis hipertrofica del hígado.—Margarita Amengual Roca, 98 años, viuda, c. Vilanova, vejez. José Mora Pons, 16 días, c. San Magin, enterocolitis.—José Aguiló Fuster, 71 años, casado, Hospital, catarro pulmonar crónico.—Jaime Burguera Burguera, 71 años, viudo, Hospital, anemia.—José Torres Tomás, 31 años, casado, Hospital, endocarditis.—Margarita Costa y Costa, 74 años, casada, c. Pólvera, debilidad senil.
Diá 2.—Antonia Oliver Frontera, 80 años, viuda, término, aneurisma.—Arnaldo Alemnay Palmer, 58 años, casado, término, gastritis crónica.—Magdalena Tous Lladó, 70 años, casada, término, cardiopatía.

Sociedades y Corporaciones
Cambio Mallorquina

La Junta de Gobierno de esta Compañía, convoca á la General para la sesión extraordinaria que tendrá lugar el día 4 de Enero próximo, á las cinco y media de la tarde, en el local del extinguido Consejo de Agricultura, Industria y Comercio, Plaza de Santa Eulalia, núm. 11, para someter á su aprobación todo lo obrado por la Junta de Gobierno y Comisión Delegada, desde la última sesión de dicha Junta General, así como un proyecto de convenio con el «Crédito Balear» á cuyo tenor éste se haría cargo del remanente activo del «Cambio Mallorquina» y obligaría á cubrir el pasivo resultante de los libros de esta última Compañía de conformidad con las bases de dicho proyecto, y finalmente para tomar los demás acuerdos que derivaren ó sean consecuencia de los asuntos expresados ó requieran éstos para su ejecución.
El referido proyecto de convenio obra en poder del Director Gerente interino Don Francisco Moner, á disposición de los señores accionistas para que puedan enterarse del mismo desde hoy hasta la celebración de la Junta, de 10 á 12 de los días laborables, en las oficinas del «Crédito Balear».
Los señores accionistas con derecho á concurrir á la reunión podrán recoger sus papeletas necesarias al efecto, hasta el día 5 del expresado mes de Enero, á la una de la tarde, en las mentadas oficinas.
Palma 23 de Diciembre de 1907.—El Presidente, Pedro Sampol.—P. A. de la J. de G., El Secretario, Antonio Valenti.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares

Asociación de Beneficencia
Habiéndose presentado los mutuuarios J. M., M. V., J. V., A. B., J. O., J. C., M. B., C. C. y T. F., á cuyo favor se expidieron las papeletas de empeño números 46.133, 44.857, 74.414, 3.430, 30.552, 39.651, 10.836, 37.618 y 83.286, en solicitud de que les entreguen los objetos pignoratios en presentación de las citadas papeletas

CULTOS
Para hoy

Publico de Cuarenta Horas
Continúan en las tres iglesias siguientes:
En las Teresas: Todo igual al día anterior.
En el Hospital: Exposición y Matinal á las siete y media, á las diez Tercia y Misa cantada; por la tarde lo mismo que los días precedentes.
En San Francisco: Exposición á las siete, á las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde como los días anteriores.
Visita á la Cueva de San Juan
A Nuestra Señora del Socorro en el Socorro.
Para mañana
Publico de Cuarenta Horas
Concluyen en las tres iglesias siguientes:
En las Teresas: Todo como los días precedentes.
En San Francisco: Todo como el día anterior.
En el Hospital: Exposición y Matinal á las ocho, á las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde á las cuatro y media actos de coro, meditación, adoraciones al Divino Niño en el Augusto Sacramento del Altar, finalizando con la reserva de S. D. M. precedida de procesión y Te-Deum.
Visita á la Cueva de San Juan
A Nuestra Señora de la Misericordia, en Santa Magdalena.

Santorial

Hoy.—San Juan apóstol y evangelista, Mañana.—Los Santos Inocentes, mártires y san Abel el Justo.

ESTADÍSTICA
Matrimonios

Diá 1.º de Diciembre al 2.—Varones 8.—Hembras 3.
Matrimonios
Diá 1.º—Don José Ignacio Miró Forteza con doña Catalina Balaguer Llabrés.—Don Francisco Bosch y Frau con doña Catalina Coli Saurina.—Don Juan Oliver Carbonell con doña Margarita Colomar Frau.
Diá 2.—Ninguno.
Defunciones
Diá 1.º—Bartolomé Negre Amengual, 56 años, casado, P. Socorro, cardío hepático.—Miguel Roca Maimó, 70 años, casado, Hostalet, cirrosis hipertrofica del hígado.—Margarita Amengual Roca, 98 años, viuda, c. Vilanova, vejez. José Mora Pons, 16 días, c. San Magin, enterocolitis.—José Aguiló Fuster, 71 años, casado, Hospital, catarro pulmonar crónico.—Jaime Burguera Burguera, 71 años, viudo, Hospital, anemia.—José Torres Tomás, 31 años, casado, Hospital, endocarditis.—Margarita Costa y Costa, 74 años, casada, c. Pólvera, debilidad senil.
Diá 2.—Antonia Oliver Frontera, 80 años, viuda, término, aneurisma.—Arnaldo Alemnay Palmer, 58 años, casado, término, gastritis crónica.—Magdalena Tous Lladó, 70 años, casada, término, cardiopatía.

TELEGRAMAS

ACADEMIA POLITECNICA BALEAR

1.ª SECCION—Preparación completa para CARRERAS MILITARES Y CIVILES
2.ª SECCION—Clases de primera enseñanza superior, asignaturas del Bachillerato y ejercicios para el grado.
3.ª SECCION—Idiomas (Francés, Inglés y Alemán).—Dibujo.
Se admiten internos OBISPO, 13

CONGRESO

Votación definitiva de dictámenes.—Ruegos y preguntas

Madrid 26 a las 17.10.—A las diez y cuarto de la mañana se abre la sesión, presidiendo el Sr. Dato.

Se nota alguna concurrencia en los encaños.

Se entra en la orden del día, aprobándose varios dictámenes en votación definitiva.

Varios diputados hacen al Gobierno algunos ruegos y preguntas.

Entre ellos el Sr. Villanueva anuncia una interpelación y denuncia que se obligue a servir en el ejército francés a los súbditos españoles que residen en la Argelia.

Después de otros ruegos se suspende la sesión, para reanudarla por la tarde.

Se reanuda la sesión.—El presupuesto de Instrucción Pública

Madrid 26 a las 19.45.—A las tres y media de la tarde se reanuda la sesión, reuniéndose el Congreso en secciones.

Al reanudarse continúa la discusión del presupuesto de Instrucción Pública, aprobándose los tres primeros capítulos.

El señor Garay apoya un voto particular al capítulo cuatro, retirándolo luego.

Se desechan también otros dos votos.

El señor Llorente apoya otro voto particular aplaudiendo la concesión de pensiones para el extranjero y pide que se concedan también para el interior.

Barullo en las minorías.—Descanso.—Risas.

Madrid 26 a las 19.45.—Contina el señor Llorente en el uso de la palabra.

Dice que los jefes de las minorías se han reunido para buscar una fórmula de arreglo en su pretensión del aumento para la enseñanza, y las pone en ridículo.

El conde de Romanones, el señor Burell y otros liberales, asienten a las protestas de las minorías, promoviéndose algún barullo.

El señor Llorente se muestra algo fatigado y pide descanso, suspendiéndose la sesión en medio de risas.

Final de la sesión.—Incidente cómico

Madrid 26 a las 21.30.—Se reanuda de nuevo la sesión después de algunos momentos de descanso, continuando el señor Llorente apoyando su voto particular.

Los diputados de la mayoría golpean los pupitros, interrumpiendo al orador.

Este anuncia que apoyará todavía quince votos más.

El señor Soriano dice entonces que leerá varios tomos de la biblioteca de la Cámara; promoviéndose varias ruidosas protestas por el sesgo cómico que tomaba la discusión.

Después de anunciarse que se suspendían las sesiones matinales, se levantó la sesión.

SENADO

Desanimación.—El presupuesto de Guerra.

Madrid 26 a las 17.30.—Se ha abierto esta tarde la sesión del Senado bajo la presidencia del general Azcárraga.

La concurrencia es escasísima, hallándose escaños y tribunas casi desiertos.

En el banco azul se sienta el ministro de la Guerra, Marqués de Estella.

Se comienza la discusión del presupuesto de la Guerra, consumiendo el primer turno en contra el general Luque.

Hablan Luque y Ochando.—Transformaciones en el departamento.

Madrid 26 a las 21.30.—Dice el general Luque, que al país hay que decirle lo que cuesta un ejército bien dotado, pero que cuesta más el hacerlo todo precipitadamente, y añade que el partido liberal es partidario de la reconstitución del Ejército y de la escuadra.

El Sr. Montes Sierra le contesta, anunciando que el ministro de la Guerra piensa introducir radicales transformaciones en su departamento.

El general Ochando consume el segundo turno, pidiendo la supresión del descuento en las clases civiles y militares.

Weyler y el ministro.—Se aprueba el presupuesto de Guerra.

Madrid 26 a las 22.—El ministro de la guerra hace el resumen de los debates y habiéndole interrumpido el general Weyler, contesta que en el tiempo que lleva de ministro ha hecho más que aquél hizo para las construcciones militares, pues solo falta una operación de crédito.

Aprobada la totalidad se discuten los capítulos, siendo todos aprobados.

Y se levanta la sesión.

POLITICA

Consejo en Palacio.—Dimisión del Gobierno holandés

Madrid 26 a las 1.30.—Hoy se celebrará consejo de ministros en Palacio, con asistencia de S. M. el Rey.

Telegrafían de la Haya que ha presentado la dimisión el gabinete holandés, ignorándose detalles de las causas que puedan haber motivado esta crisis.

Los gastos del Congreso.—Interpelación de Rodrigo Soriano

Madrid 26 a las 10.—Es objeto de conversaciones apasionadas entre los políticos la actitud de Rodrigo Soriano secundando el artículo del señor Jofre, publicado en La Tribuna, sobre supuestos abusos en los gastos para el funcionamiento del Congreso.

Madrid 26 a las 10.—Es objeto de conversaciones apasionadas entre los políticos la actitud de Rodrigo Soriano secundando el artículo del señor Jofre, publicado en La Tribuna, sobre supuestos abusos en los gastos para el funcionamiento del Congreso.

Madrid 26 a las 19.20.—En la reunión que celebraron los jefes de las minorías del Congreso acordaron mantener en absoluto la esencia de las enmiendas al presupuesto de Instrucción pública, sobre aumento de 2.500 escuelas, mayor número de pensionados para ampliar estudios en el Extranjero, sobre las juntas de investigaciones científicas y otras.

Se consultó además el acuerdo del señor Silió, que tiende a llegar a una inteligencia con el Gobierno.

Consejo en Palacio

Madrid 26 a las 14.10.—Se ha celebrado Consejo de ministros en Palacio, bajo la presidencia de S. M. el Rey.

El señor Maura hizo el acostumbrado discurso sobre política interior y exterior, dando cuenta del curso de los debates parlamentarios.

El señor Maura manifestó además que el Gobierno abriga la confianza de que los presupuestos serán aprobados oportunamente por las Cámaras.

Reunión de las minorías en el Senado

Madrid 26 a las 19.20.—Se han reunido en el Senado los jefes de las minorías parlamentarias por iniciativa del Gobierno.

En dicha reunión trataron de activar la discusión de los presupuestos, y así lo acordaron.

Mañana se celebrará Consejo de ministros en el domicilio particular del señor Maura.

La petición de las minorías.—Ruptura de negociaciones.—Revelo político

Madrid 26 a las 21.30.—El Subsecretario de Instrucción pública, señor Silió, en nombre del ministro, señor Sanpedro, se negó a aceptar los aumentos que en el presupuesto de este ramo proponían los jefes de las minorías.

Estos en su vista dieron por terminadas las negociaciones para conseguir dicho aumento.

La noticia de la ruptura ha ocasionado gran revuelo político.

Afirmase que el señor Rodríguez Sampedro se halla dispuesto a dimitir la cartera antes que transigir con la pretensión de las minorías.

Consecuencias de la ruptura.—Obstrucción en el Congreso y en el Senado

Madrid 27 a las 0.30.—Como consecuencia de la ruptura de negociaciones entre las minorías y el Gobierno, para la aprobación de los presupuestos incluyendo un aumento de cinco millones en el de Instrucción pública, a última hora fueron leídas en el Congreso numerosas enmiendas al presupuesto de Fomento, presentadas por las minorías.

En el Senado también arrecia la obstrucción al Gobierno.

¿Es posible un arreglo?—Maura y Moret conferencian.—Optimismo de Maura

Madrid 27 a las 0.45.—Ante la ruptura de negociaciones para llegar a un arreglo ante la pretensión de las minorías del Congreso, se avisó al señor Maura, que se hallaba en el Senado, quien acudió enseguida, con ferenciendo nuevamente con el señor Moret.

Al salir el señor Maura fué avidamente interrogado por los periodistas contestando que se había transigido en algo y que era posible que en el curso de los debates se llegase a un acuerdo completo.

Moret pesimista.—Otras opiniones

Madrid 27 a las 0.50.—A su vez el señor Moret fué interrogado por la prensa sobre la conferencia que había tenido con el señor Maura acerca de la ruptura de negociaciones entre el Gobierno y las minorías.

El señor Moret negó las impresiones optimistas del señor Maura y añadió que era imposible transigir.

«Yo, dijo, seguiré luchando, pero si el Gobierno requiere a la mayoría, está claro que nos vencerán en número.»

Otros personajes políticos interesados en esa cuestión han declarado también que es imposible llegar a un arreglo.

COTIZACIONES

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Interior contado (82.60), Interior fin de mes (82.70), Al próximo (82.92), Amortizable, 5 p (100.50), Banco de España (464.50), Compañía Tabacalera (412.50), Francos (13.25), Libras (28.53), Exterior (93.15)

NOTICIAS SUELTAS

El Instituto de Sueroterapia

Madrid 26 a las 1.30.—El sabio historiador y catedrático de la Universidad Central Dr. Ramon y Cajal ha visitado al ministro de la Gobernación señor Lacierva para hablarle de las obras para el Instituto de Sueroterapia.

Estas comenzarán en breve.

Los valores del Banco en cartera

Madrid 26 a las 11.30.—Se desmiente que por ahora trate el Banco de España de vender parte de la cartera de valores.

Actualmente tiene el Banco noventa y cinco millones como exceso de su garantía.

Excursión.—De Casablanca

Madrid 26 a las 14.—A fines del corriente mes don Alfonso verificará una excursión a las Ventas de la Villa.

El general Drué en vista del atrevimiento de los moros que saquean a los que se atreven a salir de los muros de Casablanca ha ordenado que salgan dos columnas para que recorran el campo.

Viaje.—Hervé, condenado

Madrid 26 a las 14.—A principio de año el Rey Eduardo verificará un cruceo por el Mediterraneo, visitando Malta.

Los antimilitaristas están que trinan contra el Gobierno por haber sido condenado el apóstol del antimilitarismo M. Hervé a un año de prisión, por su campaña contra la guerra.

Firma regia

Madrid 26 a las 14.30.—El ministro de la Guerra, marqués de Estella, despachó con S. M. poniendo a su firma un Real decreto sobre concesión de cruces.

Además firmó S. M. la promulgación de la ley señalando las fuerzas del Ejército para 1908.

El general Weyler en un entierro.—Una orden del Capitán general

Madrid 26 a las 14.30.—Se asegura que el general Weyler asistió ayer al entierro del general Contreas, vestido de paisano, habiéndose retirado por orden del Capitán general del Distrito.

Coméntase esta noticia.

Modificación de créditos para caminos vecinales

Madrid 26 a las 15.45.—En breve la Gaceta publicará una Real orden disponiendo se modifiquen los créditos acordados para caminos vecinales de las provincias de Baleares, Barcelona, Burgos, Castellón de la Plana, Coruña, Gerona, Lugo, Oviedo, Salamanca, Teruel, Valencia, Zaragoza y otras provincias.

Diets a vocales de tribunales

Madrid 26 a las 15.45.—La Gaceta publicará dentro breves días una R. O. disponiendo que los individuos que formen ó hayan formado tribunal para oposiciones de ayudantes de obras públicas, cobren diets cada sesión.

Los de «La mano negra».—Criminales sorprendidos.—Treinta detenciones

Madrid 26 a las 23.40.—Cablegrafían de New-York que en Ditsburgo los detectives sorprendieron una reunión de criminales pertenecientes a la agrupación de La mano negra.

Prendieron a treinta de los reuñidos, siendo muy alabado este servicio de la policía.

La mayoría de los criminales detenidos son italianos y se hallaban ensayando el manejo del estilete, especie de punzón con que hieren a los viandantes para robarles después.

Incendio en un teatro.—Desgracias.

Madrid 27 a las 2.30.—Telegramas oficiales recibidos de Valencia participan que en Requena anoche se declaró un incendio en el teatro.

La alarma fué grandísima entre el público.

Al querer salir todos los espectadores a un tiempo hubo terribles atropellos.

Una niña de tres años resultó aplastada por la muchedumbre, muriendo en pocos instantes.

Otras dos criaturas han resultado con las piernas fracturadas.

Mencheta.

NOTICIAS DE BARCELONA

La causa de las bombas

Barcelona 26 a las 19.—Ante el Juzgado especial ha declarado el empleado del Banco de Barcelona Juan Monner, quien avisó al Guardia Baraona la existencia de la bomba de la calle de la Boquería, y que después explotó en el cuartelillo, hiriendo a dos guardias.

Reina un tiempo llovioso y frío.

Corresponsal.

MALLORCA FUERA DE MALLORCÁ

Donativo de libros

Madrid 26 a las 16.45.—Por el ministerio de Fomento se ha concedido una colección completa y escogida de libros de agricultura a la Sociedad Popular de Ibiza.

Corresponsal

TELEGRAMA OFICIAL

Senado

Abrese la sesión a las 3.30 bajo la presidencia del general Azcárraga.

Se entra en la orden del día.

Discútese el presupuesto de Guerra.

Contra la totalidad habla el general Luque y dice que no piensa impugnar sino exponer ideas utilizables.

El partido liberal, dice, es partidario de la reconstitución del Ejército y de la escuadra.

Cree insuficiente la cantidad consignada para practicas académicas y cree que debe decirse al país lo que cuesta un Ejército bien dotado, pero que cuesta mucho más hacerlo precipitadamente.

Le contesta el señor Montes Sierra, de la comisión, quien dice que se ha castigado mucho el personal y anuncia que el ministro piensa introducir radicales transformaciones en su departamento.

Intervienen para alusiones los señores Loygorri, Conde de Esteban Collantes y Weyler.

El general Ochando ocupa el 2.º turno.

Pide que las amortizaciones se hagan lentamente. Muéstrase partidario de la supresión del descuento para las clases civiles y militares.

Le contesta el señor Álvarez Guizarro.

Habla para alusiones el señor Guillón (don Pio) quien dice que el presupuesto es deficiente para las necesidades del ejército.

Cree que los gastos de guerra son los más urgentes.

Hace el resumen el ministro. Dice que con escombros no puede hacerse un edificio perfecto y que las reformas deben hacerse paulatinamente.

A una interrupción del general Weyler, dice que ha hecho más en el tiempo que lleva de ministro que aquél hizo para la construcción de cuarteles, pues solo hace falta una operación de crédito.

El servicio militar considéralo por ahora un mito.

Se discuten varios artículos.

El señor Aguilera dice que deben mejorarse la alimentación del soldado y los condiciones de acuartelamiento.

Se aprueban todos los capítulos y se levanta la sesión a las 8.25.

Congreso

Abrese la sesión a las 10.15. Preside el señor Dato.

El Marqués de Santa Cruz hace una pregunta sobre una carretera de la provincia de Segovia.

El señor Morote habla sobre una denuncia acerca del trabajo en un periódico.

Le contesta el ministro de Justicia quien dice que esto corresponde a los tribunales.

El señor Villanueva pide datos al ministro de Estado para explicar una interpelación.

Denuncia que se obligue a servir en el ejército frances en la Argelia a los súbditos españoles y pide explicaciones sobre la situación internacional en Marruecos.

Da cuenta de los abusos que se cometen en los puertos al desembarcar los viajeros.

El ministro de Fomento dice que se adoptarán medidas para evitar esto último.

El marqués de Flores Dávila y el señor Sanchez Dalp, hacen preguntas sobre carreteras.

El señor Mille habla sobre el mal estado del puerto del Ferrol.

El ministro de Fomento ofrece adoptar medidas.

Se suspende la sesión.

Reanuda la discusión el Congreso reune en secciones.

Reanudada continúa la discusión del presupuesto de Instrucción.

El señor Llorente defiende un voto particular al capítulo 1.º y 2.º.

El señor Llorente defiende un voto particular del capítulo 3.º y pide la supresión del Consejo de Instrucción.

Le contesta el señor Martínez Contreras.

Defienden el Consejo de Instrucción los señores Ruiz Giménez y el ministro de Instrucción.

Se desecha el voto así como otro del señor Garay.

El señor Conde de Casa-Segovia apoya una enmienda relativa al personal.

Contéstale el ministro, y el Conde de Casa-Segovia retirala.

El señor Llorente apoya un voto particular al artículo 2.º, capítulo 3.º

Aplaudió el empeño del ministro de condicionar las pensiones al extranjero y sostuvo que debían crearse también pensiones para el interior.

Aplaudió el criterio y la prudencia del ministro para la concesión de pensiones.

El señor Poggio, de la comisión, contestó afirmando que la cantidad en presupuesto es suficiente para el objeto a que se destina.

Rectifica el señor Llorente y se suspende la discusión.

Se leen un dictamen sobre el articulado de la ley de presupuestos, varios votos particulares y varios dictámenes de carreteras.

Se levanta la sesión a las 8.30.

ESPECTACULOS

Principal

Función para hoy a las ocho.—El amor que pasa y Los martes de las de Gomez.

Lírico

Función para hoy a las cinco.—La Suerte Loca, La Bella Lucerito y El Hijo de Budha.

A las ocho y media.—La Viejecita, La Cañanera y La Taza de Thé.

La Protectora

Función todos los días de Cinematógrafo con escogido y variado programa.

Teatro Nuevo (antes Rincón)

Todos los días funciones por secciones desde las seis y media en adelante por la troupe lírica Cav. Pellerano.—Días festivos desde las tres y media.

Cinematógrafo Truyois

Función todos los días desde las 6 a las 9 con escogido programa y estrenos diarios

PÉRDIDA El martes a la salida de matines de las Capuchinas hasta la calle de Oliva, se extravió una onza de oro mejicana de veinte pesos. La persona que la haya encontrado puede devolverla a la «Casa Anunciadora», Palacio, 8, gratificándole el hallazgo.

ENSAINMADAS para la EXPORTACION Especialidad en ensainmadas rellenas y mantedadas. SUCURSAL CA'S DONAT PAN de trigo (moreno) Colmado La Providencia Tipo-lit. de Amengual y Mntaner

que manifiestan haber extraviado, se hace público por medio de este periódico a fin de que cuantas personas se crean con derecho a formular alguna reclamación, lo verifiquen en estas oficinas dentro del plazo de ocho días a contar desde esta fecha.

Transcurrido el plazo citado quedarán nulas y sin valor alguno dichas papeletas entregándose los objetos a los solicitantes. Palma 27 de Diciembre de 1907.—El Vocal de Turno, Antonio Bosch, Pbro.

ZURICH

COMPANIA GENERAL DE SECUROS CONTRA LOS ACCIDENTES

Domiciliada en Zurich (Suiza)

Han sido declarados a dicha sociedad durante el pasado mes de Noviembre 9.577 casos de accidentes.

Delegado por Mallorca: B. Bosch Blasco, Concepción, 70.

Isleña Marítima

Compañía Mallorquina de Vapores

La Junta de Gobierno de esta Sociedad en sesión de ayer, en uso de las facultades que le concede el apartado 3.º de la base 3.ª de las que sirvieron para la emisión de obligaciones verificada en 1902, acordó que fuesen amortizadas las que correspondían serlo en los años 1913-14-15, y celebró el sorteo para su designación por la Comisión Permanente, ante el Notario de esta ciudad Don Jose Socias Gradolí, han correspondido ser amortizadas las siguientes:

- 3, 14, 15, 17, 21, 33, 51, 57, 66, 70, 85, 92, 93, 95, 106, 108, 117, 119, 120, 123, 126, 135, 144, 146, 159, 161, 163, 164, 222, 224, 229, 234, 239, 251, 259, 260, 264, 267, 291, 292, 293, 287, 289, 301, 303, 316, 324, 331, 335, 340, 349, 357, 383, 394, 399, 400, 403, 413, 414, 415, 419, 422, 462, 468, 470, 475, 476, 492, 493, 497, 522, 530, 532, 539; 547, 551, 559, 594, 567, 571, 574, 584, 589, 592, 595, 604, 622, 629, 633, 635, 638, 642, 656, 658, 660, 666, 667, 672, 680, 684, 685, 690, 692, 697, 700, 707, 709, 715, 725, 730, 732, 744, 746, 752, 753, 758, 779, 786, 787, 793, 797, 799, 800, 803, 805, 809, 812, 814, 815, 834, 836, 838, 863, 865, 883, 890, 892, 898, 903, 905, 909, 911, 922, 923, 929, 951, 952, 970, 972, 978, 980, 984, 990, 1001, 1002, 1007, 1012, 1013, 1017, 1020, 1032, 1036, 1041, 1042, 1045, 1091, 1096, 1098, 1117, 1120, 1126, 1142, 1143, 1148, 1158, 1164, 1166, 1170, 1171, 1179, 1188, 1192, 1195, 1214, 1219, 1232, 1251, 1252, 1257, 1272, 1273, 1274, 1276, 1278, 1280, 1281, 1282, 1287, 1289, 1295, 1300, 1304, 1309, 1311, 1330, 1338, 1346, 1355, 1362, 1365, 1371, 1372, 1383, 1389, 1390, 1394, 1395, 1416, 1420, 1424, 1425, 1429, 1433